



PAR PHILIPPE CLOT

Uri a Schwytz, en passant par Unterwald, les Suisses aux bras noueux s'étrangler d'indignation. Leur chère pierre d'Unspunnen, ravie par les Bèliers le 3 juin 1984 au Musée touristique d'Unterseen, dans l'Oberland bernois, git tristement dans une cave à vin belge. dans les environs de Charleroi. Pire: le vénérable caillou a été irrémédiablement profané. Des étoiles européennes et l'inscription «6 décembre 1992», date du refus de l'EEE par le peuple suisse, ont été gravées sur le granit.

Autant dire que les descendants des Waldstätten devront se contenter à jamais de la copie du caillou. Le haut-parleur des fêtes nationales de lutte continuera donc d'annoncer en dialecte et d'une voix lasse: «Le concours de lancer de la réplique de la pierre d'Unspunnen va débuter.»

Ironie suprême de cette reapparition, l'homme à qui les autonomistes jurassiens ont accepté d'offrir ce scoop est un Bernois issu d'une famille patricienne. Invité par le gouvernement jurassien à faire le portrait de la jeune république à l'occasion de ses vingt ans d'indépendance, le photographe Michael von Graffenried s'est vite lie d'amitie avec les différentes composantes du canton. Il faut dire que ce grand gaillard n'a pas son pareil pour se rendre rapidement sympathique. Plus volubile et plus impertinent qu'un Latin et fort d'une réputation internatio-



Michael von Graffenried en famille, chez lui, à Paris, dans le quartier de Montparnasse, avec ses deux filles Manon (6 ans) et Meret (15 mois).



Avec son épouse Esther. Elle dirige à Paris l'une des galeries les plus fréquentées de la capitale, la Galerie Esther Woerdehoff.









... la fameuse pierre d'Unspunnen.

Avant sa «rencontre» avec la pierre...

W PATATE

... on le condi

LES VISAGES DU DERNIER VÉ DES CANTONS SUISSES









photographe bernois







«Comme la plupart des Bernois, nale forgée par un regard sans complaisance sur tout ce qu'il je n'avais qu'une image photographie, «l'ancien colon», comme il se qualifie lui-même, déformée du Jura» va vivre une véritable histoire Michael von Graffenried d'amour avec le Jura.

est invisible depuis quinze ans.

«J'apprends enfin que le bloc de

ge en train vers Bruxelles, je me

Une année durant, Michael me la plupart des Bernois, je chose» n'avais qu'une image déformée vrir à quel point ce canton de 70 convaincre les Béliers de le laisaussi apprécié l'esprit de solida. Puis on lui avait garanti que le cave.» rité qui y règne, notamment à trophée avait été réduit en gral'egard des autres peuples qui de vier. Symbole par excellence de



von Graffenried découvre donc Et puis, les Jurassiens pensent teau. Mais non Quelqu'un m'atson ancien fief avec son regard avant tout au futur, pas au passé. tendait bel et bien. On m'a alors proverbialement ironique: «Com- Ils veulent construire quelque véhiculé dans la région de Char-Alors qu'il achève son tra- partie du trajet, je me suis inflidu Jura. J'ai été étonné de décou- vail de commande, il finit par gè le port d'un bandeau sur les titution. yeux, afin que je ne puisse pas 000 habitants, qui se définit com- ser photographier la pierre donner d'indications à la police, dans cette cave anonyme. Elle

> Une fois en présence du tro- sur le Jura d'aujourd'hui. phée de guerre, von Graffenried

disais qu'on m'avait mené en ba-autonomistes, explique le photo-monde.

graphe, voulaient offrir la pierre aux autorités de l'Union europeenne à Bruxelles, pour donner à leur geste une dimension symbolique, après le vote négatif sur l'EEE » Mais la mort d'un jeune lurassien, qui avait explosé en 1993 à Berne avec la bombe destinée à faire sauter une fontaine de la capitale, pousse les Béliers leroi. Mais, durant la dernière - qui condamnent toute action violente - à renoncer à cette res-

La pierre est donc restée me une république et qui s'est d'Unspunnen. On lui avait tout si celle-ci décidait de m'interro- ne sera présente à Saint-Ursandonné des ministres, a pourtant d'abord dit que le bloc de granit ger a mon retour. J'ignore donc ne qu'en photo, parmi la trentaides côtes très suisses. Mais j'ai avait été enterré dans un jardin. l'emplacement exact de cette ne de clichés géants que Michael von Graffenried a sélectionnes

En parallèle à l'exposition sirent, comme eux, l'hégemonie bernoise, ce caillou le photographie sous toutes les sur le Jura, von Graffenried coutures et se filme avec une pe présentera aussi une partie de chaque Fête nationale de lutte, tite camera en train de soulever son travail extraordinaire sur la pierre. Plusieurs tentatives se- l'Algèrie, où il se rend régulièront necessaires avant qu'il pargranit est caché en Belgique, exvienne à poser le bloc sur ses vail qui a abouti récemment à plique von Graffenried. On m'a cuisses. Mais il ne tentera pas de une immense exposition à Paorganisé un rendez-vous dans le le hisser sur sa tête, comme le ris, où il vit depuis huit ans, et Plat Pays Pendant tout le voya font les colosses des concours qui lui vaut les honneurs des Pourquoi la Belgique? «Les plus prestigieux magazines du - PH. CT.

